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اسم الله الغفور .   

 بسـم اللـھ الرحمـن الرحیـم

  اسم الله الغفور . - ٥٨الدرس :  - ١٩٩٦إصدار  -أسماء الله الحسنى 

١١-١٢-١٩٩٥  

مع الدرس الثامن والخمسین من دروس أسماء الله الحُسنى، والاسم الیوم ھو الغفور، الغفور كما ورد   

في الحدیث الصحیح من أسماء الله الحُسنى، والغفور كما تعلمون أصلھ في اللغة من مادة غَفرََ، وغفر 

  بمعنى ستر، والغَفْرُ ھو الستر.

لذنوب، من مادة غفر، واسم الفاعل غافر، أما غفور فصیغة أما معنى اسم الغفور فھو كثیر المغفرة ل  

  مبالغة لاسم الفاعل، یعني كثیر المغفرة.

ً أي ستره، والمغفرة التغطیة على الذنوب والعفو عنھا، وقد قال بعض العرب: أسألك    غفر فلان شیئا

  لستر.الغفیرة والناقة الغزیرة، وعزة في العشیرة فإنھا علیك یسیرة.. والغفیرة ھي ا

والغفران من الله أن یصون العبد من أن یمسھ العذاب، و مغفرة الله ستر بینك وبین العذاب، وقد یقُال:   

  غفر لھ إذا تجاوز عنھ في الظاھر ولم یتجاوز عنھ في الباطن، فالسیئة مسجلة ولكن لم یعاقب علیھا.

  والغفور والغفار والغافر ؛ من أسماء الله الحُسنى.  

  )﴾٣ذَّنْبِ وَقاَبلِِ التَّوْبِ شَدِیدِ الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لاَ إلَِھَ إِلاَّ ھُوَ إلَِیْھِ الْمَصِیرُ (﴿غَافِرِ ال

  (سورة غافر)

  فغافر من أسماء الله الحُسنى، وكذلك الغفار والغفور.  

من شأنھ أن یذنب، و فیا أیھا الإخوة الكرام: إن ھذا الاسم من أقرب أسماء الله الحُسنى إلیكم.. لأن العبد   

الله من شأنھ أن یغفر، وما أمرك أن تستغفره إلا لیغفر لك، وما أمرك أن تستغفره إلا لأن لمّا یعلم 

ضعفك، وغفلتك أحیاناً، فالمغفرة علاج الضعف البشري أحیاناً، أو الغفلة، ولولا أن الله تعالى غفور فما 

لكن الله سبحانھ وتعالى غفور أي یستر ذنبك عن الخلق یحل بنا ؟ وما نفعل بذنوبنا، وكیف نواجھ ربنا، 

  ویعفو عنك ویحول بینك وبین العقاب.

ً تغفر إذ لا تستطیع أن تنال من فلان،    و الآن ھناك معان جدیدة في الغفور.. فأنت لضعفك أحیانا

جلالھ، قدیر إلى  فتسامحھ، لكن شأن الله جل جلالھ غیر ھذا الشأن، الغفور ھو التام القدرة، یعني الله جل

  درجة أن الخلق كلھم جمیعاً كن فیكون، زل فیزول.. ومع تمام قدرتھ ھو غفور.
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وبالمناسبة، فھناك فضائل خلقیة لا قیمة لھا إلا إذا رافقتھا القوة فالعفو مثلاً، من دون مقدرة لا قیمة لھ،   

  د لھ، فالآن تعفو عنھ.لكن أن تملك عدوك ویصبح في قبضتك ویرى نفسھ صغیراً، أو كأنھ لا وجو

والنبي علیھ الصلاة والسلام حینما دخل مكة فاتحاً.. وھي التي أخرجتھ ونكلت بأصحابھ وناصبتھ   

ً ینال من رسول الله وأصحابھ إلا سلكتھ،  العداء عشرین عاماً، وعزتھ مرات عدیدة، ولم تدع أسلوبا

حركة من شفتیھ، حیاتھم رھن إشارتھ، وقریش الآن كلھا في قبضتھ.. مائة ألف سیف متوھج ینتظرون 

  قالوا أخ كریم وابن أخ كریم، قال:ما تظنون أني فاعل بكم، فقال لأھلھا 

  (( اذھبوا فأنتم الطلقاء ))

و العفو من دون قدرة لا قیمة لھ، والحلم یحتاج إلى قدرة والأمانة لا قیمة لھا إلا إذا لم تكن مداناً في   

سان مات فجأة، ولم یعلم أحدٌ بھذا المال، فلست مداناً أمام الناس إطلاقاً، الأرض، فإن كان معك مال لإن

ولیس في الأرض كلھا جھة تحاسبك علیھ، فأتیت الورثة ونقدتھم المبلغ، فھذه ھي الأمانة، إنھا خُلق ومن 

لك، لوازمھا أن لا تكون مداناً في الأرض، والعفو خلق من خصائصھ أن تكون تام القدرة، والمغفرة كذ

فالعفو والمغفرة والحلم ؛ ینبغي لك أن تكون تام القدرة حتى تكون لھذه الخصائص الخلقیة قیمة في 

  المیزان الأخلاقي.

  الغفور كما قال العلماء ھو السید التام القدرة، وقد یغفر فضلاً وإحساناً منھ قال تعالى:  

  )﴾١١٨رْ لَھُمْ فإَِنَّكَ أنَْتَ الْعَزِیزُ الْحَكِیمُ (﴿إنِْ تعُذَِّبْھُمْ فإَِنَّھُمْ عِباَدُكَ وَإنِْ تغَْفِ 

  (سورة المائدة)

  فالمنطق وسیاق الآیات.. فإنك أنت الغفور الرحیم، بل جاءت الآیات:  

  ﴿ فإَِنَّكَ أنَْتَ الْعَزِیزُ الْحَكِیمُ ﴾

اناً تلتمس العذر من وإذا غفرت لھؤلاء فلیس في الكون كلھ من یسأل الله لماذا غفرت لھم، و أنت أحی  

إنسان قوي، فیقول لك أنا بإمكاني أن أعفو عنك ولكن أحاسب لمَ عفوت عنك، لكن الله سبحانھ وتعالى 

   إذا أراد أن یغفر لعبد ذنباً فمن یحاسبھ، ومن یسألھ، لیس من شأن الإلھ أن یسُأل عما یفعل، قال تعالى:

 َ ا یَفْعلَُ وَھُمْ یسُْأ   )﴾٢٣لوُنَ (﴿لاَ یسُْألَُ عَمَّ

  (سورة الأنبیاء)

  فلذلك الغفور ھو السید التام القدرة، وقد یغفر فضلاً وإحساناً منھ من دون قید أو شرط.  

وأرجو أن أوضح لكم ھذه الحقیقة من دقیقة دقیقة في علم التوحید.. فا� سبحانھ وتعالى طلیق الإرادة لا   

یقیده شيء، والإنسان مھما علا في الأرض فھناك قواعد تقید سلوكھ، و شأن الإلھ أنھ لا یسُأل عما 

  یفعل، إذا عفا وإذا غفر وإذا أعطى وإذا منع، لكنھ طمأننا، وقال:
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ِ رَبِيّ وَرَبكُِّمْ مَا مِنْ دَابَّةٍ إلاَِّ ھُوَ آخَِذٌ بِناَصِیتَِھَا إنَِّ رَبيِّ عَلىَ صِرَ ﴿إِ    )﴾٥٦اطٍ مُسْتقَِیمٍ (نِّي توََكَّلْتُ عَلىَ �َّ

  (سورة ھود)

  وقال:  

(( یا عبادي إني حرمت الظلم على نفسي وجعلتھ محرماً بینكم فلا تظالموا، یا عبادي كلكم ضال إلا 

من ھدیتھ فاستھدوني أھدیكم، كلكم عار إلا من كسوتھ، فاستكسوني أكسكم، كلكم جائع إلا من أطعمتھ 

  فاستطعموني أطعمكم ))

ك یعفو من دون قید أو شرط، ویعطي ویمنع، فا� عز وجل طلیق الإرادة، لا یقید تصرفاتھ شيء، ولذل  

  ولكن الله سبحانھ وتعالى، ألزم نفسھ إلزاماً ذاتیاً بالاستقامة، وقال:

  ﴿ إنَِّ رَبيِّ عَلَى صِرَاطٍ مُسْتقَِیمٍ ﴾

  حرم على نفسھ الظلم:  

  )﴾٤٦مٍ لِلْعَبِیدِ (﴿مَنْ عَمِلَ صَالِحاً فلَِنَفْسِھِ وَمَنْ أسََاءَ فعَلََیْھَا وَمَا رَبُّكَ بظَِلاَّ 

  (سورة فصلت)

  )﴾٧١ظْلَمُونَ فتَِیلاً (﴿یَوْمَ ندَْعُوا كُلَّ أنُاَسٍ بإِِمَامِھِمْ فمََنْ أوُتيَِ كِتاَبھَُ بیِمَِینھِِ فأَوُلَئكَِ یَقْرَءُونَ كِتاَبَھُمْ وَلاَ یُ 

  (سورة الإسراء)

الِحَاتِ مِنْ ذكََرٍ أوَْ أُ  ةَ وَلاَ یظُْلَمُونَ نْثىَ وَھُوَ مُؤْمِنٌ فأَوُلَئكَِ یدَْخُلوُنَ الْجَنَّ ﴿وَمَنْ یعَْمَلْ مِنَ الصَّ

  )﴾١٢٤(نَقِیراً 

  (سورة النساء)

رَ الشَّمْسَ وَالْقَمَرَ كُلٌّ یجَْرِي لأِجََلٍ مُ  ُ ﴿یوُلِجُ اللَّیْلَ فيِ النَّھَارِ وَیوُلِجُ النَّھَارَ فيِ اللَّیْلِ وَسَخَّ ى ذَلِكُمُ �َّ سَم�

  )﴾١٣رَبُّكُمْ لھَُ الْمُلْكُ وَالَّذِینَ تدَْعُونَ مِنْ دُونھِِ مَا یمَْلِكُونَ مِنْ قطِْمِیرٍ (

  (سورة فاطر)

  لا قطمیر ولا فتیل ولا نقیر.  

فا� عز وجل إذا ألزم نفسھ بالعدل فالإلزام ذاتي، وإذا ألزمھا بالعفو فالعفو ذاتي، أما أن یكون ھناك   

  وجل.. فھو وحده الذي لا تقُیده قاعدة.قاعدة تقید الله عز 

وقیل: إن الغفار ھو الذي إن تكررت منك الإساءة وأقبلت علیھ فھو غفارك وسترك، والإنسان أحیاناً   

ً فیفضحھ بین الناس، لكن الله عز وجل غفور، ویظھر للناس أحسن ما  یغلط، فإذا بلغ ھذا الغلط إنسانا

ال الله عز وجل فقد جمَّل الإنسان بھذا الجلد، فلو نظرت إلى عندك ویخفي عنھم القبیح، وھذا من كم

لھ بھذا الجلد،و بھذه الثیاب،  جسم الإنسان عضلات فقط، فشيء مخیف، ففي وجھھ مائة عضلة، وقد جمَّ



4 

اسم الله الغفور .   

وبستر العیوب، والإنسان قد یخطئ و ینحرف، ویزل، لكن ربنا عز وجل یغفر ویستر ویبدي للناس 

  أحسن ما عندك.

  اسم الغفور في القرآن الكریم في أماكن كثیرة، زادت عن تسعین آیة تقریباً، قال تعالى: وقد ورد  

ُ غَفوُرٌ  ُ باِللَّغْوِ فيِ أیَْمَانكُِمْ وَلكَِنْ یؤَُاخِذكُُمْ بِمَا كَسَبَتْ قلُوُبكُُمْ وَ�َّ   )﴾٢٢٥حَلِیمٌ (﴿لاَ یؤَُاخِذكُُمُ �َّ

  (سورة البقرة)

ومعنى غفور كثیر المغفرة، إذ یقع الإنسان بذنب فیغفر لھ، ومرة ثانیة و ثالثة، وقد تقتضي الحكمة أن   

ً فقال: والله یا أمیر  یفضحھ، أو أن یعاقبھ، لكن الغفور كثیر المغفرة، ورد أن سیدنا عمر ضبط سارقا

ذبت إن الله لا یفضح من أول "كالمؤمنین ھذه أول مرة، فسیدنا عمر یعرف عن الله الشيء الكثیر، قال: 

ومن أخلاق الله عز وجل أنھ حلیم، فالإنسان إذا غلط، فحینما یألف الغلط  مرة، فظھرت أنھا الثامنة.. ".

  و ینقلب إلى قاعدة، و یستشري، فعندئذ یؤدبھ، أو یفضحھ.

ج من البلدة التي أقرأ الیوم بالجریدة، أن باخرة إفرنسیة رست في میناء إفریقي فتسلل إلیھا تسعة زنو  

رست فیھا خفیة، واختبؤوا بین الآلات والباخرة في عرض البحر، فكشف ربان الباخرة، أن فیھا تسعة 

رجال من ھذه البلدة التي كان راسیاً في مینائھا، فانظروا إلى قسوة الإنسان، فربان الباخرة أصدر أمراً 

ولى بحاران إلقاءھم في البحر، فھذه الجریمة إذا بقتلھم، فاستدرج واحد تلو الآخر وأطُلق علیھ النار وت

وقعت على تسعة أشخاص وتم إعدامھم وإلقاؤھم في البحر فلیس لھا أثر إطلاقاً، لكن: التاسع استطاع أن 

یختبئ في مكان لم یعثروا علیھ و بعد أن رست في میناء آخر، استطاع أن یھرب إلى ذلك البلد واتصل 

جرت محاكمة في فرنسا وحكموا على الربان بالمؤبد وعلى البحارة بعشرین بالشرطة وأخبرھم، بالأمر ف

  سنة، لكن ھذا الذي نجا أنجاه الله عز وجل لیكشف الأمر ویعاقب ھؤلاء المجرمین.

فا� عز وجل حینما یفضح یكون ھناك إصرار على الذنب وعلاقة ھذه القصة بھذا الدرس، إن الله عز   

ً ثابتاً، وجل لا یفضح من أول مرة،  فالإنسان عندما یألف الذنب ویثبت علیھ، ویصر ویجعلھ سلوكا

فعندئذ یفضحھ ربنا سبحانھ وتعالى، ویؤدبھ ویعاقبھ، و أخلاق ربنا عز وجل إذا غلط إنسان ولجأ إلیھ 

  مستغفراً، فا� عز وجل یغفر ذنبھ، وقد قال تعالى:

ُ غَفوُرٌ حَلِیمٌ ﴾   ﴿ وَ�َّ

  فر، أما إذا كان ھناك إصرار، واستمرار على المعصیة، وعدم مبالاة فا� یفضح.یغفر ثم یغفر ثم یغ  

  وفي آل عمران:  

ُ غَفوُرٌ رَ  ُ وَیغَْفِرْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَ�َّ َ فاَتَّبعِوُنيِ یحُْببِْكُمُ �َّ   )﴾٣١حِیمٌ (﴿قلُْ إنِْ كُنْتمُْ تحُِبُّونَ �َّ

  (سورة آل عمران)
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حلیم وھنا غفور رحیم، أي رحمتھ بكم دعتھ إلى مغفرة ذنوبكم، فلنلاحظ الأم وابنھا، فمھما  ھناك غفور  

  أخطأ في حقھا فقلبھا یتسع لأخطاء الولد كلھا.

فا� عز وجل غفور حلیم، حلمھ یستدعي أن یغفر لكم المرة تلو المرة، أما ھنا فرحمتھ تقتضي أن یغفر   

  لكم.

  وفي سورة المائدة:  

َ غَفوُرٌ رَحِیمٌ (﴿إِلاَّ    )﴾٣٤ الَّذِینَ تاَبوُا مِنْ قبَْلِ أنَْ تقَْدِرُوا عَلیَْھِمْ فاَعْلَمُوا أنََّ �َّ

  (سورة المائدة)

وھذه الآیة إذا قرأھا حقوقي فسوف یقشعر جلده، إذ بكل دساتیر العالم مادة وھي أن القوانین لا یمكن أن   

ً ولم یكن ممنوعاً، ثم صدر أمر بمنعھ، أیمكن أن نعاقب تعمل بمفعول رجعي ؛ فشيء لم یكن محر ما

  أناساً مارسوه قبل المنع، فھذا منتھى الظلم، أن تصدر قانوناً وتعملھ بمفعول رجعي،

َ غَفوُرٌ رَحِیمٌ ﴾   ﴿ إِلا الَّذِینَ تاَبوُا مِنْ قَبْلِ أنَْ تقَْدِرُوا عَلَیْھِمْ فاَعْلَمُوا أنََّ �َّ

أن قدرتم علیھم فتوبتھم كاذبة، لكنھم كانوا أحراراً وتابوا، ثم وقعوا في قبضتكم فلیس لكم  فإذا تابوا بعد  

وھذه الآیة ھي الوحیدة التي تشیر إلى أنھ لا یجوز أن تطُبق الأحكام بمفعول   علیھم من سلطان.. 

  رجعي.

َ غَفوُرٌ رَحِیمٌ ﴾   ﴿ فاَعْلَمُوا أنََّ �َّ

  وفي المائدة أیضاً:  

لُ الْقرُْآنَُ تبُْدَ لكَُمْ یاَ أیَُّھَا الَّذِینَ آمََنوُا لاَ تسَْألَوُا عَنْ أشَْیاَءَ إنِْ تبُْدَ لكَُمْ تسَُؤْكُمْ وَإنِْ تسَْألَوُا عَنْھَا حِینَ یُ ﴿ نزََّ

ُ غَفوُرٌ حَلِیمٌ ( ُ عَنْھَا وَ�َّ   )﴾١٠١عَفَا �َّ

  (سورة المائدة )

ھل لاحظتم الأسماء، فاسم الغفور یتناوب بین اسم الرحیم وبین اسم الحلیم، فربنا سبحانھ وتعالى حلمھ   

  یستدعي أن یغفر لكم المرة تلو المرة ورحمتھ تقتضي أن یغفر لكم.

حْمَةَ أنََّھُ مَنْ عَمِلَ مِنْكُمْ ﴿وَإذَِا جَاءَكَ الَّذِینَ یؤُْمِنوُنَ بآِیَاَتِناَ فَقلُْ سَلاَمٌ عَلَیْكُمْ كَتبََ رَبُّكُمْ عَلَ  ى نَفْسِھِ الرَّ

  )﴾٥٤سُوءاً بجَِھَالَةٍ ثمَُّ تاَبَ مِنْ بعَْدِهِ وَأصَْلحََ فأَنََّھُ غَفوُرٌ رَحِیمٌ (

  (سورة الأنعام)

وھناك موضوع أرجو الله سبحانھ وتعالى أن یمكنني من توضیحھ في ھذا الدرس بالذات، الذي یجذب   

  تعالى: النظر قولھ
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حِیمُ (   )﴾٥٠) وَأنََّ عَذَابيِ ھُوَ الْعذََابُ الأْلَِیمُ (٤٩﴿نَبئِّْ عِباَدِي أنَيِّ أنََا الْغَفوُرُ الرَّ

  (سورة الحجر)

َ یغَْفِرُ الذُّ  ِ إنَِّ �َّ نوُبَ جَمِیعاً إِنَّھُ ھُوَ ﴿قلُْ یاَ عِباَدِيَ الَّذِینَ أسَْرَفوُا عَلَى أنَْفسُِھِمْ لاَ تقَْنطَُوا مِنْ رَحْمَةِ �َّ

حِیمُ ( ) ٥٤) وَأنَیِبوُا إلَِى رَبكُِّمْ وَأسَْلِمُوا لھَُ مِنْ قَبْلِ أنَْ یأَتْیِكَُمُ الْعذََابُ ثمَُّ لاَ تنُْصَرُونَ (٥٣الْغَفوُرُ الرَّ

) أنَْ تقَوُلَ ٥٥كُمُ الْعذََابُ بغَْتةًَ وَأنَْتمُْ لاَ تشَْعرُُونَ (وَاتَّبعِوُا أحَْسَنَ مَا أنُْزِلَ إلَِیْكُمْ مِنْ رَبكُِّمْ مِنْ قبَْلِ أنَْ یأَتْیَِ 

ِ وَإنِْ كُنْتُ لمَِنَ السَّاخِرِینَ ( طْتُ فيِ جَنْبِ �َّ   )﴾٥٦نَفْسٌ یاَ حَسْرَتاَ عَلَى مَا فرََّ

  (سورة الزمر)

فماذا یعني؟ یعني ذلك أن  فما الحكمة إذ، كلما ذكر الله عظیم رحمتھ، ومغفرتھ وحلمھ ذكر شدید عقابھ،  

الله غفور إذا عدت إلیھ، وغفور إذا استغفرتھ، وغفور إذا تبت من ذنبك، و أصلحت وأخلصت، فھذه 

الأسماء الحُسنى، والصفات الفضلى في الله عز وجل لا یمكن أن تكون مبتذلة، وھذه الصفات غفور إذا 

  ھو غفور.أقبلت علیھ وتبت ورجعت إلیھ، وأقلعت عن الذنب وندمت ف

لذلك ورد أربع أو خمس آیات ثم إن ربك للذین تابوا وآمنوا وعملوا الصالحات إن ربك من بعدھا   

لغفور رحیم، إذا من السذاجة وضیق الأفق والجھل أن تعُلق آمالاً على مغفرة الله وأنت مقیم على 

التوبة وإن لم تفكر بھا معصیة، فمن الغباء والحمق والجھل أن تقول الله غفور رحیم وأنت لا تفكر ب

  فاقرأ تتمة الآیة:

حِیمُ وَأنََّ عَذَابيِ ھُوَ الْعذََابُ الألَِیمُ ﴾   ﴿نَبئِّْ عِباَدِي أنَيِّ أنََا الْغَفوُرُ الرَّ

  (سورة الحجر)

  )﴾١٥٣لغََفوُرٌ رَحِیمٌ ( ﴿وَالَّذِینَ عَمِلوُا السَّیِئّاَتِ ثمَُّ تاَبوُا مِنْ بعَْدِھَا وَآمََنوُا إنَِّ رَبَّكَ مِنْ بعَْدِھَا

  (سورة الأعراف)

  الآیة واضحة:  

  ﴿ وَالَّذِینَ عَمِلوُا السَّیِئّاَتِ ثمَُّ تاَبوُا مِنْ بعَْدِھَا وَآمَنوُا إنَِّ رَبَّكَ مِنْ بعَْدِھَا لغََفوُرٌ رَحِیمٌ ﴾

   وفي الأنفال:  

ا أخُِذَ مِنْكُمْ  ﴿یاَ أیَُّھَا النَّبيُِّ قلُْ لِمَنْ فيِ أیَْدِیكُمْ مِنَ  ُ فيِ قلُوُبكُِمْ خَیْراً یؤُْتكُِمْ خَیْراً مِمَّ الأْسَْرَى إنِْ یعَْلمَِ �َّ

ُ غَفوُرٌ رَحِیمٌ (   )﴾٧٠وَیغَْفِرْ لكَُمْ وَ�َّ

  )٧٠(سورة الأنفال آیة 

وأرید أن أقف قلیلاً عند ھذا المعنى، أي كل إنسان إذا علم الله منھ الندم والألم على ما ارتكب، فا� عز   

  وجل غفور رحیم والاستغفار من أسباب سعة الرزق:
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) وَیمُْدِدْكُمْ بأِمَْوَالٍ وَبَنِینَ ١١) یرُْسِلِ السَّمَاءَ عَلَیْكُمْ مِدْرَاراً (١٠﴿فَقلُْتُ اسْتغَْفِرُوا رَبَّكُمْ إِنَّھُ كَانَ غَفَّاراً (

ِ وَقاَراً (١٢وَیجَْعلَْ لكَُمْ جَنَّاتٍ وَیجَْعلَْ لكَُمْ أنَْھَاراً ( ) ١٤) وَقدَْ خَلَقكَُمْ أطَْوَاراً (١٣) مَا لكَُمْ لاَ ترَْجُونَ ِ�َّ

ُ سَبْعَ سَمَوَاتٍ طِباَقاً ( ) ١٦الْقَمَرَ فیِھِنَّ نوُراً وَجَعلََ الشَّمْسَ سِرَاجاً ( ) وَجَعلََ ١٥ألَمَْ ترََوْا كَیْفَ خَلقََ �َّ

ُ أنَْبَتكَُمْ مِنَ الأْرَْضِ نبَاَتاً (   )﴾١٨) ثمَُّ یعُِیدُكُمْ فیِھَا وَیخُْرِجُكُمْ إخِْرَاجاً (١٧وَ�َّ

  (سورة نوح)

  فالاستغفار من أسباب سعة الرزق، إنجاب الأولاد، نزول الأمطار.  

 استغفر الله،لحسن البصري دخل علیھ رجل قال لھ: یا إمام إن زوجتي لا تنجب فقال لھ: و یروى أن ا  

ثم جاء ثالث فقال یا إمام: إن الله قتر  استغفر الله،ثم جاء رجل آخر، فقال یا إمام السماء لا تمطر فقال: 

أوكلما دخل علیك  وأحدھم جالس بقربھ، فقال عجب لأمرك یا إماماستغفر الله. علي بالرزق، فقال لھ: 

  اسمع قولھ تعالى:قال:  استغفر الله،رجل تقول لھ: 

لٍ وَبَنِینَ وَیجَْعلَْ لكَُمْ ﴿ فَقلُْتُ اسْتغَْفِرُوا رَبَّكُمْ إنَِّھُ كَانَ غَفَّارًا یرُْسِلْ السَّمَاءَ عَلَیْكُمْ مِدْرَارًا وَیمُْدِدْكُمْ بأِمَْوَا

  ا﴾جَنَّاتٍ وَیجَْعلَْ لكَُمْ أنَْھَارً 

ً یتألم لما یحل بالمسلمین في    أي إن عظمتم ربكم حق التعظیم أمدكم بالأموال والبنین، والإنسان أحیانا

شتى بقاع الأرض من قلة المطر لكن لا ینبغي لھ أن یتألم ألماً شدیداً، بل علیھ أن یرجع، إلى أن ھؤلاء 

  لو أنھم استقاموا على الطریقة لأسقیناھم ماء غدقاً.

بمَِا  أخََذْناَھُمْ أنََّ أھَْلَ الْقرَُى آمََنوُا وَاتَّقَوْا لَفَتحَْناَ عَلیَْھِمْ بَرَكَاتٍ مِنَ السَّمَاءِ وَالأْرَْضِ وَلكَِنْ كَذَّبوُا فَ  ﴿وَلَوْ 

  )﴾٩٦كَانوُا یكَْسِبوُنَ (

  (سورة الأعراف)

َ یَنْصُرْكُ    )﴾٧مْ وَیثُبَتِّْ أقَْدَامَكُمْ (﴿یاَ أیَُّھَا الَّذِینَ آمََنوُا إنِْ تنَْصُرُوا �َّ

  (سورة محمد)

انٍ كَفوُرٍ ( َ لاَ یحُِبُّ كُلَّ خَوَّ َ یدَُافعُِ عَنِ الَّذِینَ آمََنوُا إنَِّ �َّ   ) ﴾٣٨﴿إنَِّ �َّ

  (سورة الحج)

ِ قاَلوُا ألَمَْ نكَُ  نْ مَعكَُمْ وَإنِْ كَانَ لِلْكَافرِِینَ نصَِیبٌ قاَلوُا ألَمَْ ﴿الَّذِینَ یَترََبَّصُونَ بكُِمْ فإَِنْ كَانَ لكَُمْ فَتحٌْ مِنَ �َّ

ُ یحَْكُمُ بیَْنكَُمْ یوَْمَ الْقِیاَمَةِ وَلنَْ یجَْعلََ  ُ لِلْكَافِرِینَ عَلىَ نسَْتحَْوِذْ عَلَیْكُمْ وَنَمْنعَْكُمْ مِنَ الْمُؤْمِنِینَ فاَ�َّ َّ�

  )﴾١٤١الْمُؤْمِنیِنَ سَبیِلاً (

  نساء)(سورة ال



8 

اسم الله الغفور .   

الِحَاتِ لَیسَْتخَْلِفنََّھُمْ فيِ الأْرَْضِ كَمَا اسْتخَْلفََ الَّ  ُ الَّذِینَ آمََنوُا مِنْكُمْ وَعَمِلوُا الصَّ ذِینَ مِنْ قبَْلِھِمْ ﴿وَعَدَ �َّ

لَنَّھُمْ مِنْ بعَْدِ خَوْفِھِمْ  أمَْناً یعَْبدُُوننَيِ لاَ یشُْرِكُونَ بيِ شَیْئاً وَمَنْ  وَلَیمَُكِّننََّ لَھُمْ دِینَھُمُ الَّذِي ارْتضََى لَھُمْ وَلَیبُدَِّ

  )﴾٥٥كَفَرَ بعَْدَ ذَلِكَ فأَوُلَئكَِ ھُمُ الْفاَسِقوُنَ (

  (سورة النور)

وما الذي یمنع إذا قرأنا القرآن أن نستنبط آیات الوعد الإلھي للمؤمنین والله عز وجل ھل یعُقل ألا یفي   

بالحیاة الطیبة، فھل یعُقل أن تكون حیاة المؤمن غیر طیبة، وإذا وعد الكافر  بوعده، وإذا وعد الله المؤمن

  بالمعیشة الضنك فھل یعُقل أن یسعد الكافر بالمال والنساء والآیة تقول:

  )﴾١٢٤﴿وَمَنْ أعَْرَضَ عَنْ ذِكْرِي فإَِنَّ لَھُ مَعِیشَةً ضَنْكاً وَنحَْشُرُهُ یَوْمَ الْقِیَامَةِ أعَْمَى (

  (سورة طھ)

مستحیل.. ولذلك لما أوحى ربنا عز وجل إلى أم موسى أن أرضعیھ فإذا خفت علیھ فألقیھ في الیم ولا   

تخافي ولا تحزني إنا رادوه إلیك وجاعلوه من المرسلین، أمرھا بأمرین ونھاھا عن شیئین وبشرھا 

، فقالت ببشارتین وقالت لأختھ قصیھ فبصرت بھ عن جنب وھم لا یشعرون، وحرمنا علیھم المراضع

ھل أدلكم على أھل بیت یكفلونھ لكم وھم لھ ناصحون، فرددناه إلى أمھ كي تقر عینھا ولا تحزن ولتعلم 

  أن وعد الله حق ولكن أكثر الناس لا یعلمون.

  دققوا في الآیة:  

ھِ كَيْ تقَرََّ عَیْنھَُا وَلاَ تحَْزَنَ وَلِتعَْلمََ أنََّ وَعْدَ �َِّ    )﴾١٣ حَقٌّ وَلكَِنَّ أكَْثرََھُمْ لاَ یعَْلَمُونَ (﴿فَرَدَدْناَهُ إلِىَ أمُِّ

  (سورة القصص)

﴾ ِ حَقٌّ   ﴿ أنََّ وَعْدَ �َّ

فا� ماذا وعدنا، ھذا موضوع لطیف جداً، ابحث في كتاب الله عن وعوده، ضعھا في قائمة، ثم ابحث   

  عن موجبات ھذه الوعود، فالنبي كان یقول:

  جبات رحمتك ))(( اللھم إني أسألك مو

ً یخطف أشخاص طائرة، فتعدھم الدولة    ابحث عن موجبات رحمة الله، إن إلھ خالق الكون، وأحیانا

صاحبتھا فلا تنقض وعدھا وھي دولة مادیة علمانیة أحیاناً، فلا یمكن لخالق الكون، خالق السماوات 

  والأرض إلا أن یفي بوعده.

بعدھا عن الأرض ثلاثمائة ألف بلیون سنة ضوئیة، فما ھذا  وقد اكتشف العلماء قبل شھر تقریباً مجرة  

  الرقم، یعجز خالق ھذا الكون أن ینجز وعده لا.
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وإذا قرأ الإنسان القرآن الكریم واستنبط آیات الوعد الإلھي، الذي وعدنا بالنصر، و بالحفظ، وبالتأیید، و   

ف والتمكین، والتطمین، فأین ھذه الوعود بالتوفیق، ألا یجعل لكافر علینا سلطاناً ومن وعدنا بالاستخلا

  إنھا لحق كلھا.

  و أخشى ما أخشاه أن تنطبق علینا الآیة الكریمة:  

لاَةَ وَاتَّبعَوُا الشَّھَوَاتِ فسََوْفَ یلَْقَوْنَ غَیاًّ (   )﴾٥٩﴿فخََلَفَ مِنْ بعَْدِھِمْ خَلْفٌ أضََاعُوا الصَّ

  (سورة مریم)

ف من بعدھم خلف أضاعوا الصلاة واتبعوا الشھوات فسوف یلقون غیاً، وإذا وقد لقینا ذلك الغي، فخل  

أردنا أن نعرف كیف یتبع الناس الشھوات فلنصعد إلى سطوح بیوتنا ولتنظر ماذا على السطوح التي 

  حولنا.

لاَةَ وَاتَّبعَوُا الشَّھَوَاتِ فسََوْفَ یلَْ    قَوْنَ غَی�ا ﴾﴿فخََلَفَ مِنْ بعَْدِھِمْ خَلْفٌ أضََاعُوا الصَّ

ھان أمر الله علیھم فھانوا على الله، أما وإن الله غفور رحیم، ولكن بشرط أن تعود إلیھ، وأن تتوب إلیھ،   

    وأن تؤوب، وأن تندم على ذنبك، وأن تقلع عنھ، وھذه الآیة أیھا الإخوة لھا في نفسي أثر كبیر:

  )﴾١٥٣وا مِنْ بعَْدِھَا وَآمََنوُا إنَِّ رَبَّكَ مِنْ بعَْدِھَا لغََفوُرٌ رَحِیمٌ (﴿وَالَّذِینَ عَمِلوُا السَّیِئّاَتِ ثمَُّ تاَبُ 

  (سورة الأعراف)

فھذه كلمة غفور رحیم إذ یقول المنحرف لا تدقق الله غفور رحیم فضع مخالفاتك في رقبتي الله، وھذا   

  كلام الجھل، فھو غفور رحیم إذا تبت ورجعت إلیھ.

ُ بضُِرٍّ فلاََ كَاشِفَ لھَُ إِلاَّ ھُوَ وَإنِْ یرُِدْكَ بخَِیْرٍ فلاََ رَادَّ لِفضَْلِھِ یصُِیبُ بِ  ھِ مَنْ یشََاءُ مِنْ ﴿وَإنِْ یَمْسَسْكَ �َّ

حِیمُ(   )﴾١٠٧عِباَدِهِ وَھُوَ الْغَفوُرُ الرَّ

  (سورة یونس)

  دققوا في ھذه الآیة:  

 ُ   بضُِرٍّ ﴾﴿ وَإنِْ یمَْسَسْكَ �َّ

ً ترید أن تمتحن حرارة المكواة ماذا تفعل، تضع اللعاب على إصبعك، وتضع إصبعك    المس، أحیانا

  بأضیق مساحة وبأقصر زمن باللعاب، ھذا ھو المس، فالعذاب یمس الإنسان مساً.

  قال:  

ُ بضُِرٍّ فلاََ كَاشِفَ لھَُ إلاَِّ ھُوَ وَإنِْ یرُِدْ    كَ بخَِیْرٍ ﴾﴿ وَإنِْ یمَْسَسْكَ �َّ

  الخیر مراد من الله، أما الضر غیر مراد، فالضر علاج أما الخیر فمراد.  
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حِیمُ ﴾   ﴿ فلاَ رَادَّ لِفضَْلِھِ یصُِیبُ بھِِ مَنْ یشََاءُ مِنْ عِباَدِهِ وَھُوَ الْغَفوُرُ الرَّ

ب، قلوب العصاة و لما ذكر ربنا عز وجل اسمھ الغفور في كتابھ تسعین مرة من أجل أن تطمئن القلو  

وتسكن نفوس المجرمین أي بصراحة من لنا غیر الله عز وجل، مھما فعلت من ذنوب فلیس إلا الله، وفي 

  النھایة نحن إلیھ، والدعاء الشریف:

  (( اللھم أنا بك وإلیك ))

  أنا بك قائم بك وإلیك..:  

  ) ﴾٢٦ھُمْ () ثمَُّ إنَِّ عَلَیْناَ حِسَابَ ٢٥﴿إنَِّ إلَِیْناَ إِیاَبَھُمْ (

  (سورة الغاشیة)

(( عبدي رجعوا وتركوك، وفي التراب دفنوك ولو بقوا معك ما نفعوك ولم یبق لك إلا أنا وأنا الحي 

  الذي لا یموت ))

أعرف رجلاً من عشرین سنة طریح الفراش، وأقرب الناس إلیھ یتمنى أن یخفف الله عنھ، وأعرف   

أناساً كثیرین، لا یشعرون بألم ولا یشكون شیئاً، وبثانیة واحدة كانوا من أھل القبور، فالمغادرة سریعة، 

علیھ، ومن الحقوق أنا ولا أجد أعقل من إنسان یستعد لھذه الساعة، بعلاقاتھ وحساباتھ ومالھ وما 

والواجبات، والتوبة النصوح والأمر بالمعروف والنھي عن المنكر وبطلب العلم وبتعلیمھ، والأمور كلھا 

  متاحة.

  ((لو أتیتني بملء السماوات والأرض خطایا غفرتھا لك ولا أبالي ))

ون وفعلن كل والله أیھا الإخوة سمعت عن فتیات عملن في الفن في قطر عربي مشھور، ورقصن وغن  

أنواع الموبقات، ثم بعضھن تاب إلى الله توبة نصوحاً، وأسدلن الحجاب على وجوھھن، وقد قرأت عنھن 

ً یعبرن فیھ عن مشاعر الإیمان بأسلوب یعجز عن وصفھ الإنسان، ھذه الراقصة التي أمضت كل  كتیبا

ئبة منیبة محجبة فا� عز حیاتھا في المعاصي وفي الموبقات وفي عرض صوتھا الجمیل ثم ھي الآن تا

وجل لو لم یكن كذلك فمن لنا غیره، ولیس الأمر أن أفعل الموبقات، لكن لا تیئس أبداً فالیأس یعني 

   الكفر:

ِ إنَِّھُ لاَ ییَْئسَُ مِنْ رَ  ِ إِلاَّ الْقَوْمُ  وْحِ ﴿یاَ بنَيَِّ اذْھَبوُا فَتحََسَّسُوا مِنْ یوُسُفَ وَأخَِیھِ وَلاَ تیَْئسَُوا مِنْ رَوْحِ �َّ َّ�

  )﴾٨٧الْكَافِرُونَ (

  (سورة یوسف)

  والقنوط یعني الكفر، والله عز وجل فتح باب رحمتھ لكل مخلوقاتھ قال:  
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كَاةَ وَالَّذِینَ ھُمْ بِآیَاَتنِاَ   )﴾١٥٦ؤْمِنوُنَ (یُ  ﴿وَرَحْمَتيِ وَسِعتَْ كُلَّ شَيْءٍ فسََأكَْتبُھَُا لِلَّذِینَ یَتَّقوُنَ وَیؤُْتوُنَ الزَّ

  (سورة الأعراف)

  والآیة الآتیة لا تنسوھا.  

  فھي أرجى آیة في كتاب الله:  

َ یغَْفِرُ الذُّنُ  ِ إنَِّ �َّ وبَ جَمِیعاً إِنَّھُ ھُوَ ﴿ قلُْ یاَعِباَدِي الَّذِینَ أسَْرَفوُا عَلَى أنَْفسُِھِمْ لا تقَْنطَُوا مِنْ رَحْمَةِ �َّ

  حِیمُ ﴾الْغَفوُرُ الرَّ 

فمھما كثرت الذنوب تعلقّ باسم الغفور، ولا أرید أن یكون الذنب حجاباً بین المذنب وبین الله، ولا أقبل   

  ذلك، لأن الیأس یعني الكفر. والله عز وجل قال:

  مَصِیرُ ﴾﴿ غَافِرِ الذَّنْبِ وَقاَبلِِ التَّوْبِ شَدِیدِ الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لا إلَِھَ إلاِ ھُوَ إلَِیْھِ الْ 

  إن لم تتب، فذو الطول.  

  الآیة الثانیة:  

  ﴿ وَإِنيِّ لغََفَّارٌ لِمَنْ تاَبَ وَآمَنَ وَعَمِلَ صَالِحًا ثمَُّ اھْتدََى ﴾

وھنا تفرقة لطیفة لغویة بین اسم الغفور وبین اسم الغفار، الغفور ینبئ عن نوع مبالغة ناشئة بالإضافة   

إلى مغفرة متكررة فھذا مرتكب ثلاثمائة ذنب فا� غفور، یغفرھا لھ كلھا، وآخر لھ ذنب كبیر، فا� عز 

  وجل غفار، فغفار للنوع وغفور للكم.

العرب، عن إنسان یطوف حول الكعبة، ویقول: ربي اغفر لي  وقد ذكرت لكم قصة قرأتھا في قصص

ذنبي ولا أظنك تفعل، ووراءه رجل مؤمن فقال لھ: یا ھذا ما أشد یأسك من رحمة الله، قال لھ: ذنبي 

عظیم، قال ما ذنبك، قال: كنت في حملة مع أمیر في قمع فتنة، فلما قمعت الفتنة أبُیحت لنا المدینة، 

فرأیت فیھا رجلاً وامرأة وولدین، فقتلت الرجل وقلت للمرأة أعطني كل ما تملكین فدخلت أحد بیوتھا، 

ً مذھبة،  فأعطتني دنانیر ذھبیة، فقتلت ولدھا الأول، فلما رأتني جاداً في قتل الولد الثاني أعطتني درعا

  فلما أمسكتھا أعجبتني، فإذا علیھا بیتان من الشعر قرأتھما فصعقت، كتب على ھذا الدرع:

  وقاضي الأرض أسرف في القضاء  إذا جار الأمیر وحاجباه 

  لقاضي الأرض من قاضي السمـاء  فویل ثم ویل ثم ویـل 

***  

والله كبیر، فلذلك كلمة غفور.. مھما كثرت، وكلمة غفار مھما عظمت، فھي صیغة مبالغة، والمبالغة   

  نوعان، مبالغة كم، ومبالغة نوع.
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غافر الذنب، أي إذا كان علیھا ذنب واحد وغفره لك فھو غافر، وإن كانت ثلاثمائة ذنب وغفرھا لك   

  فھو غفور، وإن كان ذنباً لا یحُتمل فھو غفار، ھذا الفرق بین غافر وغفور وغفار.

د الثابت و كما تعلمون دائماً تخلقوا بأخلاق الله، فحظ المتخلقّ باسم الغفور أن یداوم الاستغفار، والور  

  عن النبي صلى الله علیھ وسلم قال:

  (( إني أستغفر الله في الیوم مائة مرة ))

ً لما جرى في اللیل، ومساءً لما جرى في النھار،    ً ومساءً، صباحا والأولى للإنسان أن یستغفر صباحا

فاستغفر من أجل ألا  لكن أخشى أن تفھموا أن الله غفور رحیم إذاً فالقضیة سھلة، لا.. فھذه مغفرة وقائیة،

تقع في الذنب ولیس الأمر افعل ما تشاء واستغفر فھذا غیر مقبول إطلاقاً، والإنسان حینما یفعل معصیة 

  ویعلم أنھا معصیة ینشأ حجاب بینھ وبین الله، فالأمر صعب أن یستغفر.

سان مع غفور وأن یغفر الأخ للعباد فیما یرتكبونھ، فھناك شخص حقود وشخص غفور، فإذا غلط الإن  

یحس أن القضیة سھلة، إذ یقول لك كأن لم تكن، أما مع حقود فیقول لك أنا قلبي أسود لا أنسى. خطیئة 

  جعلنا الله من الذین إذا أسُيء إلیھم غفروا.

و لا أعتقد إنساناً أساء كما أساء مسطح إلى سیدنا الصدیق حینما اتھم ابنتھ السیدة عائشة زوجة رسول   

  وكان الصدیق یعطیھ معونة فقطعھا، فقال تعالى: الله بالزنا،

ِ ﴿وَلاَ یأَتْلَِ أوُلوُ الْفضَْلِ مِنْكُمْ وَالسَّعَةِ أنَْ یؤُْتوُا أوُلِي الْقرُْبىَ وَالْمَسَاكِینَ وَالْمُھَاجِرِینَ فيِ سَ  بیِلِ �َّ

ُ لَ  ُ غَفوُرٌ رَحِیمٌ (وَلْیعَْفوُا وَلْیصَْفحَُوا ألاََ تحُِبُّونَ أنَْ یغَْفِرَ �َّ   ) ﴾٢٢كُمْ وَ�َّ

  (سورة النور)

یعني اغفر لیغفر الله لك، أتعتقد أن ھناك إساءة أبلغ من ھذه الإساءة، أن یتحدث عن ابنتك الطاھرة أنھا   

زانیة، ومع ذلك أمره الله أن یعفو وأن یصفح وأن یعود إلى ما كان علیھ من المعونة، بكى سیدنا 

  ى أحب أن یغفر الله لي.بلالصدیق وقال: 

المؤمن المتخلقّ بھذا الاسم لا یرى عورة إلا سترھا، ولا زلةّ إلا غفرھا، وإن اعتذر إلیھ أخ قبل منھ   

وعاملھ بالإحسان، ویقابل جمیع إساءتھ بالغفران، لأن صاحب الخلق حینئذ یصیر بین الناس كالشجرة 

  كذا المؤمن.الظلیلة، ترُجم بالحجارة وتلقي علیھم الثمار، وھ

  ودعاء النبي صلى الله علیھ وسلم:  
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ِّ صَلَّى اللَّھم عَلَیْھِ وَسَلَّمَ سَیدُِّ الاسْتغِْفاَ ثنَيِ شَدَّادُ بْنُ أوَْسٍ رَضِي �َّ عَنْھما عَنِ النَّبيِ رِ أنَْ تقَوُلَ ((حَدَّ

بْدُكَ وَأنَاَ عَلَى عَھْدِكَ وَوَعْدِكَ مَا اسْتطََعْتُ أعَُوذُ بكَِ مِنْ شَرِّ اللَّھُمَّ أنَْتَ رَبِيّ لا إلَِھَ إلاِ أنَْتَ خَلَقْتنَيِ وَأنَاَ عَ 

نْتَ قاَلَ وَمَنْ قاَلَھَا مَا صَنعَْتُ أبَوُءُ لكََ بِنعِْمَتكَِ عَلَيَّ وَأبَوُءُ لكََ بذَِنْبيِ فاَغْفِرْ لِي فإَِنَّھُ لا یغَْفِرُ الذُّنوُبَ إلاِ أَ 

نٌ ناً بِھَا فمََاتَ مِنْ یوَْمِھِ قبَْلَ أنَْ یمُْسِيَ فھَُوَ مِنْ أھَْلِ الْجَنَّةِ وَمَنْ قاَلَھَا مِنَ اللَّیْلِ وَھُوَ مُوقِ مِنَ النَّھَارِ مُوقِ 

  بِھَا فمََاتَ قبَْلَ أنَْ یصُْبحَِ فھَُوَ مِنْ أھَْلِ الْجَنَّةِ ))

  (صحیح البخاري)

  ورد بالأثر وبالأحادیث الصحیحة:  

ِ صَلَّى اللَّھم عَلَیْھِ وَسَلَّمَ الصَّلاةُ الْمَكْتوُبةَُ إلَِى الصَّلاةِ الَّتِي((عَنْ أَ  بعَْدَھَا  بيِ ھُرَیْرَةَ قاَلَ قاَلَ رَسُولُ �َّ

رَمَضَانَ كَفَّارَةٌ لِمَا كَفَّارَةٌ لِمَا بَیْنھَُمَا قاَلَ وَالْجُمُعَةُ إلَِى الْجُمُعةَِ وَالشَّھْرُ إلَِى الشَّھْرِ یعَْنيِ رَمَضَانَ إلَِى 

  بَیْنھَُمَا ))

  (مسند الإمام أحمد)

والإنسان یوم الجمعة كأنھ فتح مع الله صفحة جدیدة بعد الصلاة فإذا غلط.. فكل صلاة تمحو ما قبلھا،   

ونحن من شأننا أن نستغفر وما لنا غیر الاستغفار، والیأس من رحمة الله كفر، وكل إنسان یقول ذنبي 

  ھو لا یعرف الله عز وجل، فعلینا أن نستغفر، والله ما أمرنا بالاستغفار إلا لیغفر لنا.كبیر ف

  قال قل: علمني دعاء أدعو بھ في صلاتي، قال سیدنا الصدیق للنبي:  

((اللھم إني ظلمت نفسي ظلماً كثیراً، فاغفر لي فإنھ لا یغفر الذنوب إلا أنت فاغفر لي مغفرة من عندك 

  الغفور الرحیم )) وارحمني إنك أنت

وقف أعرابي أمام الروضة الشریفة، فقال: اللھم ھذا حبیبك، وأنا عبدك، والشیطان وقال الأصمعي:   

عدوك، فإن غفرت لي سُر حبیبك وفاز عبدك وغضب عدوك، وإن لم تغفر لي غضب حبیبك، ورضي 

  عدوك وھلك عبدك، وأنت أكرم من أن تغضب حبیبك، وترضي عدوك، وتھلك عبدك.

وقال یا رب إن العرب الكرام إذا مات فیھم سید أعتقوا على قبره وإن ھذا سید العالمین فأعتقني على   

  قبره.

وإذا كان للإنسان لھ مع الله مناجاة، فالصادق مع الله یغفر لھ، وإذا كان عند عزیمة أكیدة أن لا یرجع   

الماضي كلھ، بلمحة البصر ولا یدع  إلى الذنب، فلیس إلا الله عز وجل في الوجود، وھذا الاسم یمحي

  شیئاً.

والله عز وجل إذا غفر یستر، فمع المغفرة ستر، ویظھر للناس أجمل ما عندك ویخفي عنھم السیئات،   

  والماضي لا ینقلھ الله للآخرین.
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وھناك امرأة زنت وأقیم علیھا الحد وتابت، وبعد حین جاءھا خاطب، وأخوھا أحب أن یكون ناصحاً،   

والله لو ذكرت لھ ما كان ر سیدنا عمر، وقال: إن أختي خطبھا فلان أفأذكر لھ ما كان منھا، قال: فاستشا

  وھناك روایة لعلوتك بھذه الدرة.منھا لقتلتك، 

وإذا شيء وقع وانتھى فالسكوت أولى.. فشخص غلط غلطة، فشاعت عنھ وتمضي السنون إلى   

ً فاضلاً، وكلما ذكُر ذك   روا غلطة وھذا لؤم بالإنسان، اعفُ عن الماضي.عشرین، وقد صار إنسانا

  والنبي الكریم قال:  

(( أمرني ربي بتسع أن یكون صمتي فكراً ونطقي ذكراً ونظري عبرةً، وأن أصل من قطعني وأعفو 

  عن من ظلمني وأعطي من حرمني ))

 


